

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 19 de Agosto de 1902

Año XXXI. Núm. 8.820

ÉXITO AUGURADO

Ha terminado la régia excursión por las provincias del Norte; regresa S. M. el Rey á San Sebastián y esa primera etapa de su primer viaje á través del Reino ha sido, como felizmente auguramos, carrera triunfal no interrumpida, por lo que al Monarca se refiere.

Otra cosa muy distinta hay que decir respecto del Gobierno pues ni ha brillado por su prevision al organizarlo, ni por su acierto al dirigirlo. Los errores en que ha incurrido objeto han de ser de censura que no de encomio, pero á aquella renunciemos, por hoy cuando menos, puesto que si meramente apuntamos ese aspecto de la cuestion es sólo para hacer resaltar mas y mas el éxito obtenido por el régio viajero, tanto mayor cuantas mas han sido las torpezas cometidas y las dificultades creadas por los ministros.

Vuelve el Rey de este viaje habiéndose conquistado universales simpatías entre los súbditos que por huésped le han tenido; y según todas las referencias, aún las de los adversarios, son fruto aquellas de la impresion causada por la simpática presencia de Don Alfonso XIII, su noble postura, su digna familiaridad, el interés con que ha procurado verlo todo y enterarse de todo, y, en fin, la plenísima confianza de que en todas partes ha hecho gala, sin afectacion de ninguna especie sino que demostrando conciencia plena de los deberes y derechos de su egregio cargo.

De tal suerte ha procurado el joven Monarca ponerse en contacto con el pueblo que bien puede decirse que ha vivido con él durante unos días.

No otra cosa supone el haber estado entre los millares de obreros que le han recibido en las ciudades y en las fábricas; los había de ellos republicanos y socialistas y esto no obstante todos contribuyeron á la recepcion, todos dispusieron á S. M. cariñosa acogida; todos confundieron vítores y aclamaciones.

No hubo un disgusto ni una incorreccion, aunque el Rey se ha encontrado en ocasiones como acaso nunca se haya encontrado, no ya un Monarca, ni el Presidente de la mas democrática República, alejado de los ministros, aislado de las autoridades encargadas de velar por su persona, sólo en medio de grandes masas de obreros. Y esos obreros mostráronse dignos de la confianza que se les demostraba, viendo al Rey, conociéndole y aclamándole, al propio tiempo que presentándose á S. M. quien ha podido apreciar lo que aquel vale.

Al Rey y al pueblo, corresponde, pues, exclusivamente el éxito del viaje. Por ello como monárquicos convencidos y españoles entusiastas al Rey y al pueblo felicitamos, felicitándonos á nuestra vez por la triunfal excursión régia que ayer terminó.

El porvenir del Africa del Sur

UNA INTERVIEW CON UN GENERAL «BOER»

El «Daily Chronicle» de Londres, publica una «interview» con el general «boer» Lucas Meyer.

«Cuando se ha visto al general Lucas Meyer—dice el citado periódico—, se comprende el por qué ha sido llamado el «Leon de Vryheid».

Guerrero desde que nació, transcurrió su infancia y juventud en medio de sangrientos combates, primero contra los zulús y luego contra los ingleses.

Es de marcial postura, alto, con barba negra corrida, salpicada de canas prematuras, debido á penalidades de la última campaña, de tez bronceada, ojos vivos y penetrantes, de pocas palabras y sumamente afable en su trato.

Tal es el valeroso Meyer, que se halla actualmente en Inglaterra, para estudiar las costumbres del pueblo que hasta hace poco ha combatido con tanto denuedo y bizarría.

—¿Qué opina usted, mi general, del arreglo anglo-«boer»? preguntó el corresponsal.

—Nada tengo que oponer al mismo; por el momento estamos satisfechos, pero necesitamos ver lo que acontecerá, y como se ha de llevar á cabo; desde luego—añadió con toda espontaneidad—me opongo, y nos opondremos, á toda tentativa por parte del Natal á que darse con la mas ínfima parte de lo que actualmente constituye territorio transvaalense.

¿Y por qué ha de pretenderlo?—siguió diciendo.—¿Qué razon hay para que el Natal obtenga este territorio con preferencia á la colonia del Cabo, ó cualquier otra colonia? Inglaterra no debe consentirlo, pues de lo contrario daría lugar á aumentar nuestros resentimientos.

No queremos ni siquiera pensar que el Natal nos pueda comprar, aunque no ignoro que han ofrecido 500.000 libras por la adquisicion; y así se lo diré con claridad y leal franqueza á mister Chamberlain, como también le haré ver que necesitamos, por lo menos, un año para que los «burghers» vuelvan á sus antiguas posesiones, reconstruyan sus casas y abastezcan sus granjas, hay mucho, mucho que hacer.

Enormes cantidades de materiales de construccion tienen forzosamente que ser importados, por cuanto carecemos en absoluto de ellos; igualmente nos faltan bueyes.

En una palabra, vamos á principiar de nuevo, y procuraremos mejorar nuestra antigua situacion, gracias á lo que hemos aprendido á costa de amigos y adversarios.

—¿Está usted conforme con el problema Kaffir?

—En modo alguno; los ingleses no conocen esta gente. Hay que educarlos antes de concederles el sufragio; dadles

ahora el voto, y ¿qué sucederá? Que por una moneda de cobre se comprará el voto de cada Kaffir del Africa del Sur.

—¿Y en lo relativo á la cuestion del trabajo local?

—Estoy persuadido que el impuesto es demasiado exiguo. Un Kaffir paga 12 chelines y medio al año; gana libra y media mensualmente; con el jornal de un mes holgará el resto del año; adquirirá una manta por siete chelines, tabaco por valor de 10, y abonará religiosamente su impuesto personal de 12 y medio; pero no hay que pedirle mas.

—¿Y el remedio?

—Pues es muy sencillo: aumentar la contribucion hasta cinco libras.

—¿Ha sido de su agrado la ciudad de Londres?

—Me ha impresionado por su tamaño, grandiosidad, magnificencia y hospitalario trato; pero encuentro sus casas demasiado sombrías, demasiado obscuras, y el cielo demasiado opaco.

—¿Permanecerá usted mucho tiempo aquí?

—No, mi intencion es marchar á Holanda dentro de breves días; visitar luego á mi hija, que se encuentra en Dresde; hacer una excursión á Carlsbad, para tomar las aguas, y mas tarde ir á Suiza y á París, para regresar á Londres en el mes de Octubre. Este, por ahora, es mi plan.

—¿Y luego?

—Pues volveré al Africa; la echo ya de menos; no hay país en el mundo como ese: allí todo es alegre, sonriente; mientras que aquí...

El indicado periodista se permitió interrogar al general Meyer acerca de Mr. Krüger y de su situacion ulterior.

—¡Oh!—respondió con animacion Meyer.

—Mi presidente retornará pronto al Africa del Sur, para allí concluir en paz sus días.

—¿Y el lector Ledys?

—Ese no creo que vuelva.

Hablando de la mision de Botha y de Delarey, dijo que por ahora se circunscribían á recoger fondos para aliviar la suerte de las viudas y huérfanos de los «burghers» que sucumbieron en la guerra, y ayudar en la obra de repatriacion de sus conciudadanos, para lo cual viajarían por Inglaterra, Escocia, Francia, Italia, Bélgica, América del Norte, Canadá y otros países.

NOTICIAS

No solo España tiene cosas. Cada país tiene las suyas. En Alemania da lugar la diferencia de clases á distinciones ó humillaciones que no se conciben en la península Ibérica.

Un caso reciente, que la prensa discute con calor viene á demostrarlo.

El funcionario de Hacienda Lohning cuya importancia oficial está á la altura de la de los Delegados provinciales

de España prestaba sus servicios en Posen.

Quiso la suerte que se enamorara de una señorita, digna y bien educada, hija de un funcionario civil, también de alguna categoría.

Apenas se hizo público su propósito de contraer matrimonio con la elegida de su corazón, se le previno por el ministro del ramo la necesidad de renunciar á tal boda ó bedir su jubilacion. ¿Por qué? Sencillamente porque el padre de la novia fué en un tiempo «feldwebel» (cabo), y la hija de un cabo aun que honesta y bien educada, y aún cuando su padre tenía ya otra categoría social no estaba en condiciones de tratar con las damas de la alta administracion provincial de la ciudad de Posen.

El proceso que siguieron y ganaron los hijos de Bismark contra el fotógrafo que introduciéndose subrepticionalmente en la cámara mortuoria del gran conciller, obtuvo la fotografia del cadáver, puso sobre el tapete una cuestion jurídica nueva y trascendente: ¿Tiene el hombre derecho á su propia figura? ¿Debe protegerse ese derecho? El gobierno imperial lo ha creído así y al someter á los gobiernos confederados un proyecto de ley sobre producciones fotográficas, establece en el artículo 12 el principio de que «los retratos fotográficos solo pueden exponerse ó divulgarse con permiso del fotografiado.»

Así lo exige la libertad humana que no se compagina con la posibilidad de que otros exploten la efigie ajena, arbitrariamente á su antojo. Limita el proyecto de ley este derecho, esa garantía personal, en cuanto lo exige la administracion de justicia para la persecucion de crímenes ó para otros fines de interés general y pena la infraccion con multa de trescientos marcos.

Los preceptos no son tan precisos como para determinar cuando cesa el derecho al propio retrato y cuando pueden las autoridades civiles, judiciales militares ú otras personas exponerlo ó extenderlo sin cometer una infraccion.

El ministro del Interior acaba de dar instrucciones de otra ley ya sancionada no menos curiosa.

Prohíbe ésta que se perturben las hermosas perspectivas del campo, allí donde la Naturaleza ostenta sus galas, con cartelones de anuncios y propagandas, y demuestra el gran amor y entusiasmo de estos pueblos por la naturaleza, que contrasta con la poca aficion que se nota en otros países, cual España donde, más sonriente el cielo, más suave el clima, parece que debiera ser mayor el cariño y la aficion á cuanto aquella nos ama.

Los principales periódicos de Austria y de Hungría examinan con gran interés los proyectos del español D. Juan Pedro de Aladro que aspira á sentarse en el trono de Albania.

«La Correspondencia» que se publica

en esta capital, reproduce el mensaje dirigido al Sultán de Turquía por el señor Aladro.

Firman esta petición además del preterente los jefes de todos los comités albaneses.

Los que suscriben el mensaje declaran que llevan la representación autorizada de todos los jefes católicos y otomanos de Albania, de todos los albaneses ortodoxos y de las diversas asociaciones de Albania que residen en el extranjero.

«La Correspondencia» duda sin embargo que haya muchos albaneses que realmente deseen ver el restablecimiento de la autonomía de su país bajo el reinado del Sr. Aladro.

El Mensaje declara que el Sr. Aladro Castrioti ha sido ya proclamado por unanimidad jefe supremo de los albaneses, y que si la Sublime puerta persistiera en su ciego propósito de mantener el régimen actual, el pueblo albanés está seguro de obtener pronto la emancipación por sus propios medios y sin necesidad de la ayuda de nadie.

El mismo periódico manifiesta su opinión de que gracias al celo de los ministros otomanos, la petición de los albaneses en favor del Sr. Aladro y de la independencia de su país no ha llegado á manos del Sultán.

Para celebrar la coronación del Rey Eduardo VII de la Gran Bretaña, hubo el sábado día 9 en el consulado general británico de la Habana una gran recepción de gala á la que además de toda la colonia inglesa de la capital cubana, asistieron el Presidente de la república, señor Palma, los miembros del gobierno y la mayoría de los altos funcionarios y empleados del Estado.

Fuera del edificio del Consulado dió un concierto la banda del regimiento de artillería norte-americana.

En Filipinas se redujo la celebración al empavesado de los 41 buques de guerra (cruceros, cañoneros, «destroyers», etcétera) que componen las fuerzas navales norte-americanas fondeadas en Cavite, cuya capitana hizo una salva de 21 cañonazos al enarbolarse en el patio mayor el pabellón real británico:

De Las Palmas—Canarias—telegrafían al «Daily Mail» de Londres que al llegar á aquel puerto el vapor correo «Saxon» del Africa del Sur fueron á bordo unos «reporters» ingleses para conferenciar con los generales Botha, Dewet y Delarey.

Manifestaron los caudillos boers con qué gusto esperan ser recibidos por el Rey Eduardo VII.

Después de la conferencia desembarcaron Botha y Delarey para dar un paseo en tierra con los «reporters», quedándose empero Dewet á bordo porque tiene prisa de terminar el libro que está escribiendo, cuyo título es: «Experiencias de la guerra anglo-sud africana».

Interrogado Dewet por un periodista sobre en qué rincón se vió mas acorralado durante la campaña, contestóle el famoso general textualmente: «Note usted que nunca me vi acorralado en rincón alguno.»

La carta de pésame dirigida por el tío Krüger á la viuda del general Lucas Meyer, dice textualmente. «Pienso, respetable señora, con la mas viva emoción en los numerosos servicios que nuestro muy amado esposo prestó

á su país y á su pueblo por lo que bien nuestros corazones ni en el Africa del Sur se le olvidará jamás.»

Al regresar el ex presidente Krüger á Utrecht visitó á su colega Steijn, pero viendo que su extremada debilidad no le permitía tener una conversación, se limitó á mirarle y estrecharle cordialmente la mano.

Ha corrido en Bruselas el rumor de que Krüger se ha decidido al fin á reconocer el nuevo estado de cosas en el Africa austral y desistido en consecuencia de la campaña que se dijo tenía proyectada contra la dominación británica en aquel país.

Corre en los círculos políticos de Moscovia con gran insistencia el rumor de que el Czar Nicolás ha declarado terminantemente á sus consejeros y amigos mas íntimos su propósito de abdicar la corona en su hermano el czarewitch Miguel Alexandrovitch.

Parece que el monarca moscovita se halla enteramente descorazonado ante la situación interna del país, pues carece del valor físico y moral necesarios para dominarla, mayormente teniendo como tiene á su lado tantísimo elemento reaccionario.

Parece también que el deseo del Czar de retirarse á la vida privada no es cosa de ahora sino bastante antigua, y que si en el mes próximo, ó sea en la fecha del alumbramiento de la czarina, no se vé ésta favorecida por un hijo que pueda ser el presunto heredero del trono, tiene la intención irrevocable de abdicar, como se ha dicho, en su hermano el actual czarewitch.

Telegrafían de la Habana que la Cámara de diputados de Cuba ha mandado á la comisión de Aduanas el proyecto de ley autorizándola para levantar un empréstito de 4 millones de dólares que fué aprobado ya por el Senado.

Dicen los periódicos de Washington que para discutir y aprobar el tratado de reciprocidad comercial con la isla de Cuba, se reunirá el Congreso de los Estados Unidos en sesión extraordinaria en los primeros días del mes de noviembre de este año.

El poder ejecutivo de la República Argentina ha enviado al Congreso Nacional un cálculo sobre los presupuestos de 1903 acompañado de un mensaje, en el cual se declara que el país puede solventar todas las dificultades financieras sin recurrir á nuevos impuestos ó á operaciones que puedan comprometer su crédito.

Señala también el mensaje el desarrollo progresivo que va tomando la riqueza nacional y declara de paso que la situación se halla libre de toda suerte de peligros.

El Gobierno está al mismo tiempo convencido de que la política financiera que está siguiendo conducirá á un estado próspero de los negocios públicos, que permitirá la rebaja progresiva de los impuestos.

Ha fallecido en el Hospital de Santo Tomás de Londres el general Henderson que fué atropellado el viernes ó sea el día antes de la coronación por un carrozato.

Era el difunto uno de los generales más distinguidos del ejército británico al que prestó señalados servicios en la insurrección de la India, en la guerra de China, en la expedición del Nilo en

1884-85 y fué uno de los militares más citados en las órdenes del día.

Se ha recibido en París un telegrama particular de Santiago de Chile confirmando la noticia de que la Cámara chilena de diputados ha aprobado, sin reservas, el arreglo hecho con la República Argentina, y añadiendo que se trató luego de la cuestión del desarme que, suficientemente discutida, fué aprobada por 53 votos contra 13.

La Academia Imperial de Ciencias de Viena, en sesión general del 26 de Junio último, ha acordado comisionar á uno de sus miembros, el profesor Hugo Schuchardt, de Graz, para que siga atentamente el movimiento á la adopción de una lengua internacional.

Dicho acuerdo lo han motivado numerosas solicitudes dirigidas á la referida Academia por varios de sus individuos, entre ellos los profesores March y Gompezz.

El académico Hugo Schuchardt es uno de los filólogos mas ilustres de Europa. En 1884 le concedió la Academia Francesa el gran premio Volney. Desde hace tiempo viene defendiendo con empeño la idea de un idioma internacional.

Musulino, el famoso bandido italiano no recientemente condenado á presidio para toda su vida, puede enorgullecerse de haber hecho pagar cara su libertad á la policía de su país.

Un periódico de Roma dice que los gastos causados por la persecución, apresamiento y proceso de ese interesante personaje se elevaron á la respetable suma de 25.000 liras, lo cual constituye un «record» sin precedentes en la captura de un solo individuo.

Se explican tan enormes dispendios si se tiene en cuenta que durante veintitrés meses han estado movilizados 500 agentes de policía y carabineros para recorrer las ciudades, villas y aldeas en que se creía poder sorprenderlo.

Hace pocos años, en Australia, la captura de la partida Kelly le costó aún más al Gobierno inglés.

Por espacio de cinco años los célebres asesinos sembraron el terror de un extremo á otro de la provincia de Victoria. Eran ocho, y cometían todas sus fechorías en un territorio más grande que toda España.

La detención de la cuadrilla costó tres millones y medio de pesetas.

En Francia la captura de Eyraud, el asesino de Gouffé á quien el agente Houllier logró prender en América, ocasionó un gasto de 150.000 francos.

Ahora afirma un periódico de París que la detención de la familia Humbert, asunto en que se hallan ocupadas más de 200 agentes de policía, aparte de las personas empleadas en la instrucción de las diligencias judiciales, lleva trazas de costar mucho más que cuanto hasta aquí han costado las capturas de las mayores celebridades del mundo.

El emperador Guillermo, entusiasta cultivador del arte en todas sus manifestaciones, acaba de crearse multitud de enemigos con motivo del juicio que ha pronunciado acerca de las obras de Wagner, juicio que ha levantado una verdadera polvareda.

Como el emperador de Alemania no ha asistido nunca á las famosas representaciones wagnerianas de Bayreuth,

algunos palaciegos quisieron conocer la opinión que merece al kaiser la obra artística de Wagner.

Guillermo II, ni corto ni perezoso, les respondió irónicamente:

«¿Qué pienso yo de Wagner? ¡Demasiado ruidoso!»

Como es natural, esta frase imperial le ha atraído la enemiga de los innumerables wagneristas alemanes, que á este propósito han recordado que durante la última temporada de ópera en Berlín el emperador asistió solamente á las representaciones de las óperas italianas y francesas.

Uno de los mas amigos de Wagner, el doctor Richter se ha ofendido tanto con el «demasiado ruidoso» que no ha cesado de publicar artículos de lo mas agresivo para Guillermo II, á quien considera desprovisto de sentido artístico.

La forma de sus artículos es tan violenta que el ministro del Interior hizo presente al kaiser la necesidad de perseguir al doctor Richter por delito de lesa majestad; pero Guillermo devolvió á su ministro el «rapport» en que le proponía dicha medida, con la siguiente nota, escrita al margen, de su puño y letra:

«No hay cuestión de lesa majestad. Solo se trata de una cuestión de oídos.»

Leoncavallo, el autor de «Pagliacci», está muy molestado con el nuevo colaborador que le ha proporcionado la suerte ó la desgracia.

Sabido es que Guillermo II le encargó un ópera titulada «Roland de Berlioz».

Leoncavallo tiene la costumbre, lo mismo que Wagner, de hacerse los libretos de sus obras y en esta ocasión se hizo el poema y dos actos de la música; pero hé aquí que al kaiser no le ha parecido bien lo hecho por Leoncavallo y le ha exigido tantas y tantas modificaciones, que el maestro está muy molestado con su régio colaborador.

Hasta ahora se han extraído nueve cañones del barco español encontrado en el fondo del mar, cerca de Canniello.

Se cree que quedan todavía para extraer unos ochenta cañones, no solo españoles, sino también franceses, pues se ha extraído uno de éstos con la inscripción siguiente: «Card. Arm. Richeieu.»

No se ha encontrado todavía el supuesto tesoro que, según algunos, debería encontrarse junto al barco español.

La profundidad en que éste se halla es de 82 metros.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 19.—8 m.
Barómetro, 753°; viento SE. ga'eno; mar rizada; cielo despejado; horizontes claros.

Nos ha sorprendido la noticia que corre de boca en boca, dando por cierto que no habrá caba'gata por las fiestas de la Virgen de Gracia.

Préstase á ser comentada la causa por la cual se ha suprimido del programa el número mas popular y de mayor atractivo de nuestras fiestas de verano, la prudencia nos veda hacerlo, mas la población la comenta á su gusto.

to con entera independencia de todo veto.

Que cosa fácil y agradable les parece á nuestros ediles el ver gratis la lida desde la barrera.

Con el dulce far niente se engrandecen los pueblos, se fomentan los intereses de la poblacion y se crean costumbres.

Ocasion

Se venden dos casas muy baratas. Darán razon, plaza Carmen, 9.

En el «Isla de Menorca» que regresa mañana de Palma ó en el «Menorquín» que llegará el jueves, es esperado á esta ciudad el Excmo. Sr. Capitan General de este distrito militar D. Enrique Zappino.

En los presentes días se ha sentido con bastante intensidad el calor, y para el exacto conocimientos de las modificaciones meteorológicas, damos el resultado de las observaciones barométricas practicadas hoy y los dos días anteriores:

Día 17, la temperatura máxima fué al sol de 37'3 y á la sombra de 31'4. La mínima en dicho día fué de 22'0.

Día 18, fué, respectivamente, de 37'8, 26'4 y 22'8.

Hoy 19 ha alcanzado la máxima al sol á 38'6, á la sombra 32'6 y la mínima á 22'6.

Por la Guardia civil del puesto de Mercadal fué denunciado al Juzgado municipal de dicho pueblo, por infracciones de la Ley de Caza, un vecino del mismo, al que le fué ocupado un huron, manifestando que durante todo el día había pasado cazando en el predio «Llinarix Vey», sin haber cogido ni una sola pieza.

A presenciar de la pareja de la bene- mérita fué muerto el huron.

Continúan con actividad creciente los trabajos de reparacion en el dique flotante de este puerto, al propio tiempo que esta terminando la descarga de los objetos que para el mismo trajo el vapor inglés «Frangside».

Por lo visto parece que hay empeño en poner fin á periodo de inactividad á que desde hace bastante tiempo se ha lla sometido el colosal artefacto.

Mañana debe llegar á esta ciudad, procedente de Palma, el recaudor interino de contribuciones de esta zona D. Mateo Ros y Pujol.

VICENTE VIDAL

MÉDICO MILITAR

Consulta de enfermedades de los ojos

ANGEL, N.º 1

DE LAS BALEARES

IBIZA.—En las costas de Levante de esta isla han aparecido estos días buen número de barriles conteniendo aceite, suponiéndose que deben proceder de algún buque que se habrá visto en la necesidad de aligerar.

Por varios pescadores se han encontrado algunos de dichos barriles.

Estos días han empezado en las Salinas á extraer la sal de los estanques, cuya cosecha, según se nos dice, promete ser este año abundantísima.

En dicha operacion se ocupan en la

actualidad unos mil hombres.

Con objeto de cargar sal han fondeado en este puerto dos grandes vapores extranjeros, uno de los cuales ha empezado la carga junto al espigon, debiendo el otro verificarlo en la Canal, para cuyo punto partirá de hoy á mañana.

SÓLLER.—Todos los propietarios, sin distincion de matices, están ocupados en esta temporada de verano en rociar los naranjales por medio del agua petrolada, al tres y cuatro por ciento, para ver si consiguen hacer desaparecer, en todo ó en parte esa perjudicial plaga de «cocus, serpetas y ne-grillas», que tienen totalmente invadida nuestra huerta. Mas como el petróleo, para que surta regulares efectos, está probado que no ha de estar purificado, sino en bruto, y no sabemos por que pueriles razones cuesta no poca paciencia y trabajo el poder adquirirlo en el comercio, suplicamos á los dueños de esta sustancia, que no pongan trabas á dicha venta, pues el petróleo, apesar de sus muchos inconvenientes, es todavía el mejor insecticida para la extincion y limpieza de dicha plaga. Como urge aplicar el remedio en estos meses de calor y hoy no hay en Sóller ni una sola caja de dicha sustancia, es peramos que nuestra súplica será atendida por quien corresponda.

Desde el martes al anocheecer se halla instalada en el edificio de Santa Catalina del Puerto, la Colonia escolar organizada bajo los auspicios de la Excmo. Diputacion provincial.

La direccion de dicha colonia corre á cargo de D. Jaime Fornaris, maestro público de Son Servera, quien tomó ya parte en la del año anterior. Acompañan al Sr. Fornaris los maestros auxiliares D. Damian Company y D. Jaime Rosselló. Los alumnos que toman parte en la citada Colonia son los siguientes:

Andrés Barceló, Mateo Obrador, Salvador Real, Jaime Vidal, Simon Pons, Gabriel Quetglas, Guillermo Tortella, Ramon Martinez, Juan Capó, Gabriel Rosselló y Juan Canet.

Celebraremos que su estancia en este valle sea grata á los señores profesores y próspera y fecunda á los pequeñuelos.

Cotizacion oficial

Madrid 18.—4 t

4 por ciento interior.	72'35
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	00'00
Billeres Hip. Cuba, 86	00'00
Idem id del 90.	00'00
Acciones Banco España.	462'00
Comp.º Arrend. Tabacos.	000'00
Aduanas.	00'00
Fillpinas.	00'00
Berlin.	000'00
París á la vista.	36'90 á 00'00
Lóndres á la vista.	34'48 á 00'00
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Sros. Magín martir y Mariano ermitaño y confesor.

Santo de mañana.—S. Bernardo abad, doctor y fundador.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Angustias en el Carmen

Telegramas

DE El Bien Público

(POR CORREO)

Paris 17.

Ha dado «Le Caulois» una noticia que dice que el Sultán de Marruecos enviará una mision extraordinaria á Constantinopla para entregar al sultán una carta autográfica del Sultán marroquí expresándole su agradecimiento por la repatriacion gratuita de los peregrinos marroquíes.

A primera vista, este paso parece destituido de toda significacion política; pero en el fondo indica una aproximacion de los dos imperios musulmanes, del que sería imprudente desconocer la importancia. Es menester recordar que las relaciones entre ambos estados han sido siempre poco menos que nulas, no reconociendo los marroquíes al Sultán de Constantinopla como el verdadero Califa de los creyentes. Pero los pasos dados por la Sublime puerta desde hace dos años, al parecer coronados por el éxito, realizándose por ello una aproximacion de los dos estados musulmicos.

Paris 17.

El periódico «El Europeo» consagra su largo artículo en el que aprecia el papel que Inglaterra ha representado en España desde 1701 época en que Gibraltar entró en su dominacion.

Después de haber examinado las diversas fases de la ocupacion inglesa y las transformaciones de Gibraltar, «El Europeo» concluye diciendo: El enorme desarrollo financiero que Inglaterra ha realizado en esta parte de Andalucía ha interesado á los españoles á sus empresas.

Prescindiendo de la zona político militar, se ha establecido en la provincia meridional una verdadera esfera de influencia, gracias á los establecimientos comerciales creados por casas poderosas de la City. Todos los recursos de este suelo fecundo se han puesto en tasacion por el oro inglés. El trabajo encuentra en ello su compensacion. La poblacion encuentra tambien en ello un aumento en su bienestar, y ved como poco á poco la infiltracion se prosigue sin que se pueda decir con exactitud donde y como parará.

Lesneven 17.

Los Sres. Couverville y Gairant, diputados, y Pouligon, consejero general, han dirigido al jefe del Gobierno francés M. Combes, una protesta contra toda medida que tienda á hacer á la Congregacion de Hermanas del Espiritu Santo, responsables de la resistencia espontánea y enérgica hecha por la poblacion á la salida de las hermanas.

La protesta termina así: Protestamos igualmente contra el carácter político que V. S. quiere dar á esta manifestacion de la conciencia pública indignada, y aplaudimos la protesta legitima de la poblacion agradecida á los beneficios de las Hermanas.

Nosotros hacemos todos los esfuerzos posibles para precaver y evitar los actos de violencia.

Viva la República liberal!

Paris 17.

Unos seiscientos bonapartistas han celebrado con un banquete dado en el salon de Familias, la fiesta de S. Napoleon, bajo la presidencia del Barón de

Legoux, presidente general de los comités de Paris.

Después de muchos discursos alusivos al acto, la reunion ha votado una orden del dia, reclamando la pacificacion de los espíritus, el restablecimiento de la paz y concordia entre los ciudadanos, y reclamando el solo medio de volver á los principios tutelares de la soberania nacional, y el nombramiento directo del Jefe de Estado por el pueblo.

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 18.

Manila.—La tripulacion compuesta de filipinos del vapor español «Dos Hermanos» surto en el puerto de Sirac que se ha sublevado á bordo del mismo, ha muerto el primer maquinista y heridos el segundo capitan, otro maquinista y un pasajero, todos ellos españoles.

Madrid 19.

Los carpinteros huelguistas de esta capital se han quejado ante el Gobernador civil, de la conducta que observan los patronos con respecto á aquellos.

Madrid 19.

Manila.—La policia de Sirac acudió al vapor «Dos Hermanos» para dominar la rebelion que había estallado á bordo.

La fuerza pública mató á tres de los rebeldes, aprisionando á 25.

Los demás tripulantes se arrojaron al mar, de los cuales se ahogaron cinco.

Se ignoran mas detalles.

Madrid 19.

Se anuncia el pase á la reserva del Teniente General de Estado Mayor D. José Coello Quesada, Conde de Coello de Portugal, que actualmente se halla en la Direccion general de Carabineros.

Para cuando llegue este caso, habrá una nueva combinacion de mandos en la que figurará el Teniente General de Infantería de Marina D. Francisco Gamarra Gutierrez, miembro del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Madrid 19.

Telegrafian de Joyohama, que en la isla Torishina un volcan ha entrado en erupcion, de efectos espantosos, originando la destruccion de un poblado cuyos habitantes han perecido todos, quedando la poblacion sepultada bajo las ruinas y escombros de los derrumbamientos, y materias volcánicas.

Madrid 19.

En el día de ayer ocurrieron desórdenes en varias poblaciones de Francia, á causa de la expulsion de las Hermanas.

De las colisiones indicadas resultaron veinticinco heridos, incluso el Comisario de Policia, y diez mujeres; además de muchas personas de ambos sexos con contusiones.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 19.

Fondeado «Isla de Menorca» al amanecer sin novedad.—Ginart.

ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

DEL EXTRANJERO

Leemos en la «République»:

«Existe en Argers una logia masónica que ostenta el nombre idílico de la «Tierna Acogida.»

He aquí el acuerdo que ha tomado en una de las últimas sesiones esta logia, cuyo nombre respira tan dulce perfume de sentimientos afectuosos y de fraternidad:

«Considerando que los capitalistas y los clericales, asustados por las tendencias socialistas del gobierno, pueden intentar un golpe de estado y para detenerlo urge democratizar las administraciones gubernamentales;

«Considerando, por otra parte, que existe un obstáculo para esta democratización resultante del hecho de que los jefes de ciertas secciones son aun reaccionarios y dan malas notas á los candidatos recomendados por la masonería;

«La logia la «Tierna Acogida» invita á los demás «talleres» á estudiar para ser discutidas en el «convento» que se celebrará el mes próximo las siguientes proposiciones:

«En primer lugar una proposición para que las notas de los candidatos sean públicas ó por lo menos conocidas por los interesados.

«Y luego la creación de una comisión superior de clasificación, compuesta de masones, que resolverán en definitiva sobre los ascensos de los empleados.»

El texto de este acuerdo ha sido comunicado á las demás logias para que se adhieran á él y lo aprueben en el próximo convento que, como saben los mismos profanos, es el poder legislativo de la masonería.

No hay que dudar que los diputados de las diversas logias que formarán la asamblea del convento, aprobarán el acuerdo por unanimidad, como también es seguro que el gobierno se apresurará á acceder á las indicaciones del Supremo Consejo.

Así es como una asociación que solo se ha servido de la libertad para impedir la de los demás; que solo ha combatido el fanatismo religioso para imponer el fanatismo materialista, constituye un gobierno oculto que aplasta al país con el peso de la tiranía de una oligarquía anónima é irresponsable, en beneficio de sus adeptos.

No valia la pena de instituir hace tres cuartos de siglo el sufragio universal, para estar hoy como estamos.»

El Rey Eduardo VII ha escrito una carta á M. Balfour participándole que cede á la nación el castillo de Osborne.

La carta del Rey de Inglaterra dice así:

«Palacio de Buckingham, día de la coronación, 1902.

«Según el testamento de la muy amada madre del Rey, la propiedad de Osbornes es, como sabe M. Balfour, propiedad particular del Soberano. Ahora bien, el Rey debe pasar gran parte del año en la capital del reino y en Windsor que es de su agrado, y desde hace mas de cuarenta años tiene gran afición á su residencia del condado de Norfolk. Conoce que le sería imposible hacer uso adecuado de Osborne como residencia Real, y ha resuelto regalar á la nación sus propiedades en la isla de Wight.

Osborne es sagrado por el recuerdo de la Reina Victoria, y el Rey desea que su pueblo tenga siempre acceso en la casa, para siempre asociada á este amado nombre. Las habitaciones ocupadas por la difunta Reina se reservarán. El Rey espera que el resto del edificio se destinará á un uso nacional y que se convertirá en casa de convalecencia para los oficiales de mar y tierra que hayan perdido la salud sirviendo á la patria. Si para dar solidez legal á los deseos del Rey es necesario acudir al Parlamento, el Rey espera que mister Balfour tomará las medidas necesarias.»

Presidida por el emperador Guillermo II de Alemania y con las formalidades de rúbrica, tuvo lugar en Stettin la botadura al agua del vapor-correo trasatlántico que lleva su nombre, y que como saben ya nuestros lectores, será desde esta fecha el buque mayor y de más velocidad de cuantos existen á flote.

En caso de guerra estará el nuevo vapor, como todos los demás de su clase, á la disposición del Almirantazgo alemán para ser armado como crucero rápido.

Imp. de M. Parpal

ROTGER (SASTRE) CORTE PARISIEN—CONFECCIÓN ESMERADA SE DAN RETALES

Los pantalones y chalecos se confeccionan sin necesidad de prueba. Se garantiza el corte.

1, MORERAS, 1



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser mas asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enajenar mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS —Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA —Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons;

y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

El Amparo del Agricultor

Sociedad Anónima de Seguros á prima fija

contra INCENDIOS, contra el PEDRISCO y contra los ACCIDENTES Y MUERTE DEL GANADO

Constituida conforme las Leyes vigentes

CAPITAL ELEVABLE á 1.000.000 de PESETAS

DIRECCION GENERAL: CALLE DE LA PRINCESA, 52.—BARCELONA.

Sub-dirección en Madrid: calle de Preciados, núm. 64.

Apelar al seguro es obtener la tranquilidad y bienestar del hogar y la certitud de los beneficios de la actividad y de sus desvelos. De esta misma tranquilidad nace la prosperidad de los hombres, florecen las industrias y la Agricultura.

Por esto no creemos, conocidas sus ventajas, tener que recomendarlo; pero no obstante; nos permitimos recordarlo en la seguridad de que no pecaran de indiferentes

No queremos realzar nuestra Compañía valiéndonos de nombres para señalar su importancia.

Al extender sus operaciones en esta provincia la Sociedad

EL AMPARO DEL AGRICULTOR

se limita á declarar que siempre sabrá corresponder á la confianza que se le dispensa y que sólo desea demostrar es acreedora á la misma

La mejor recomendación es la propaganda hecha por sus mismos asegurados.

Dirigirse á la Delegación general de la C.ª: calle Cos de Gracia, n.º 48.—MAHON.

Sub delegación en Palma de Mallorca: calle de Pelaires, n.º 26.

Agentes en todos los pueblos de la provincia.

9-60

PERRITO

Se ha extraviado uno blanco y negro que lleva un collar con un cascabel.

Se dará las gracias y una gratificación á la persona que lo entregue en la calle de Prieto y Caules n.º 39.

1-3

SIRVIENTE

Se necesita uno en el Hotel Bustamante.

1-3

Chocolate-fino-Juncosa

Elaborado sólo con cacao y azúcar.—Es de gran alimento

Propio para las personas de fino paladar, á 0'75 y 1 peseta paquete de 200 gramos.

De venta en todas las principales Confiterías y Ultramarinos. Depósito central, Fernando VII, número 10.

Representante en Menorca, Miguel Thomás

CARDONA Y ORFILA 30.—MAHON

AVISO

En la platería de Juan Tudurí, Plaza del Carmen 11, se dará trabajo á todas las buenas operarias que lo desean.

2-3